



FLACSO
2022

ASPECTOS TEÓRICOS-METODOLÓGICOS PARA EL ESTUDIO DE LAS CLASES SOCIALES EN AMÉRICA LATINA.

Eduardo Bernardo Gómez

Universidad la República / Montevideo

Eje temático 01: Género, desigualdad, exclusión, discriminaciones múltiples y sistemas de opresión.

V Congreso Latinoamericano y Caribeño de Ciencias Sociales. *“Democracia, justicia e igualdad”*

FLACSO URUGUAY. www.flacso.edu.uy. Teléf.: 598 2481 745. Email: secretaria@flacso.edu.uy



FLACSO 2022

Características estructurales del capitalismo dependiente latinoamericano

El surgimiento de los distintos Estados latinoamericanos a fines del siglo XIX no implicó, en términos generales, cambios importantes en la organización de la sociedad y de la economía de los mismos. El cual representó un episodio de ruptura de los lazos jurídicos-políticos y económicos entre éstos y los Estados europeos. Constituyéndose entre éstos y los nuevos estados latinoamericanos un nuevo tipo de lazo que fue y es económico y político.

El desarrollo del capitalismo latinoamericano es una forma original de capitalismo maduro que se construyó de una manera específica determinada por la forma en que se integró al mercado mundial capitalista. Para discernir las características estructurales del capitalismo latinoamericano, se deben ubicar en el primer plano del análisis, la articulación de factores internos y de factores externos que inciden en la reproducción del atraso y del subdesarrollo de las formaciones económicas –sociales latinoamericanas. Esto es así al comprobar que las relaciones de América Latina con los centros capitalistas se insertan en una estructura internacional definida como lo es la división internacional del trabajo. De esto se desprende que existen a nivel mundial dos tipos de formaciones económico-sociales diferentes: a) países centrales del capitalismo que concentran las fuerzas productivas de la reproducción ampliada del capital, b) países dependientes que son partes indispensables de la economía mundial. Por ende son dos tipos diferentes de capitalismo con diferentes composiciones orgánicas del capital. Esto es consecuencia del resultado característico del desarrollo capitalista que adopta necesariamente la forma de desigualdad combinada. En este sentido se habla de desigualdad en mérito a que el desarrollo de algunas partes del sistema se hace a expensas de otra, y se habla de combinada ya que la combinación de esas



FLACSO 2022

desigualdades y la transferencia de recursos de los estados dependientes a los estados centrales explica y profundiza la desigualdad como un elemento indispensable y estructural de la economía mundial. Por lo cual son dos realidades distintas pero estructuralmente ligadas. Las relaciones de producción de los diferentes Estados latinoamericanos son creadas/recreadas para asegurar la reproducción de la dependencia. La nueva forma de dependencia está vinculada a la industrialización, al crecimiento económico y a la urbanización lo cual implica que el desarrollo de América Latina no conlleva dejar de ser un continente dependiente. Por ejemplo la industrialización latinoamericana precisa de gran tecnología que no es producida in situ. La dependencia se inscribe en las relaciones que se entablaron con las inversiones extranjeras directas que brindan esa tecnología controlando el proceso de producción.

Situaciones concretas de dependencia

La categoría dependencia no es una abstracción totalizante. Es una situación condicionante concreta. Esto quiere decir que la economía de los diferentes estados latinoamericanos, se encuentran condicionadas por la expansión de la economía de los diferentes estados centrales, a los cuales está sometida. Esto implica que van a existir límites y potencialidades de acción de los diferentes estados latinoamericanos en el contexto mundial. Las situaciones concretas están conformadas por las características específicas de la situación condicionada que definen y particularizan la situación condicionante general. Esto no implica que la situación de dependencia no pueda cambiar dentro del contexto del capitalismo mundial, esto sucede sin salir de la estructura de dependencia. O sea, va a existir una articulación necesaria entre los intereses dominantes de los estados centrales y los intereses dominantes de los estados dependientes.



FLACSO 2022

La especificidad que toma esa alianza de intereses es dinámica y está ajustada al contexto histórico-social en que ocurre la misma. Hay que poner la mira en las relaciones existentes entre las clases sociales que individualizan una formación económico-social sin obviar los límites estructurales dentro de los cuales las clases sociales actúan. Estos límites son mantenidos o cuestionados y cambiados a través de la práctica social de las clases sociales, es lo que explica la dinámica interna de cada Estado latinoamericano. Por ende existen tantas formas de dependencia como formas de articulación entre los distintos estados centrales y los distintos estados latinoamericanos. Los factores externos/internos de la dependencia generan situaciones concretas de dependencias. Por lo tanto hay que examinar las particularidades de cada sistema de dominación y las características centrales de cada conformación del poder político. Ello permite identificar situaciones diferentes dentro del mismo proceso de internacionalización del capital.

Las clases sociales

“Las estructuras sociales se constituyen sobre la base que se establecen para el control del trabajo y de los productos. Tales relaciones se denominan relaciones de producción (estas) son el resultado de las luchas entre las gentes por el control del trabajo y de las relaciones de producción, de las victorias de los unos y de las derrotas de los otros, como resultado de las cuales se ubican y/o son ubicados clasificados “ (Quijano, A;2014.87). La conformación de las clases sociales es el producto de las relaciones sociales soportadas por la desigualdad social, ya que la lógica del capital, su contradicción fundamental con el trabajo, es la que determina la estructura fundamental de la matriz societal capitalista. Por tanto lo que se pone en escena como consecuencia de la relación asimétrica entre aquellos actores



FLACSO 2022

sociales es la disputa por apropiarse del plus-trabajo y por la distribución de la producción excedente. O sea la relación de explotación implica una relación de dominación. La explotación y la dominación de clase son las que determinan los intereses antagónicos que conforman las clases sociales. Estos intereses tienen que ver con la reproducción o no de la manera en que viven las personas, con la construcción de actores colectivos que sean hablados, o no, por esos intereses.

Para definir las clases sociales en América Latina, hay que mantener una vigilancia epistemológica trazando una línea de demarcación con la conceptualización de las clases sociales de los Estados centrales. Ya que los conceptos de subdesarrollo y dependencia se deben ubicar en una dimensión histórica en la cual se deben tomar en cuenta las relaciones entre las estructuras de clases y la situación de subdesarrollo y dependencia. La estructura de dominación clasista responde a la naturaleza de las relaciones políticas, ideológicas y económicas de clase así como de la forma concreta de la articulación con el sistema capitalista mundial.

Si bien la generalización sobre las estructuras de las clases sociales latinoamericanas, en primera instancia, son producidas por los mismos factores generales no corresponden a mismas características particulares de la puesta en práctica de los diferentes sistemas de dominación. Ya que toda situación es una concreción histórica es improductivo caracterizar a las clases sociales por atributos estables. Por lo cual para ajustar¹ el estudio de las características centrales de la conformación de las distintas clases sociales en el capitalismo dependiente latinoamericano hay que identificar y estudiar las relaciones entre las clases sociales y el Estado, de qué manera el todo se articula con el capitalismo central y a través de qué tipo de relaciones éste se relaciona con el capitalismo dependiente. También se debe estudiar de qué maneras las clases sociales se relacionan entre ellas y de cómo en las relaciones de poder aquéllas existen y se definen. Por ende para estudiar la particularidad de la conformación de las distintas clases



FLACSO 2022

sociales hay que estudiarlas en su relación con la política, las relaciones de las clases sociales entre si y las relaciones de éstas con el poder político. Por tanto hay que tener en cuenta la manera en que estos se conforman hundiéndose sus raíces en la producción de mercancías y en el mismo tiempo empírico de calendario la manera en que las clases sociales se agregan y desagregan en diferentes unidades de acción. Ya que es falaz si en el mismo tiempo empírico de calendario no se tiene en cuenta las diferencias nacionales, ni las transformaciones temporales de los patrones de dominación que configuran la estructura social. Esto implica comprender a las clases sociales en su movimiento.

Para estudiar a aquéllas que no son universales ni ahistóricas y son relacionales hay que estudiar las determinaciones propias que las conforman como tales. Aquéllas se conforman como consecuencia de la interrelación de tres características, a) el principio de identidad, que es cuando sus integrantes se reconocen como tales a partir del lugar que ocupan dentro del sistema de producción, b) el principio de oposición, que implica el reconocimiento del conflicto con el adversario y/o enemigo que tiene otra identidad, c) el principio de totalidad que es cuando las clases sociales luchan por mantener, cambiar o subvertir el sistema de dominación. Por ende, se construyen desde diferentes universos de significados a través de los cuales se convierten en sujetos políticos. El mundo de las significaciones, representaciones, construcciones ideológicas, relaciones de poder son claves para comprender los diferentes procesos de conflicto social que van a complejizar las caracterizaciones conceptuales de las clases y la lucha entre ellas. Estas características son generadoras de múltiples determinaciones cualitativamente diferentes de comprensiones y estares en el mundo. Las clases sociales están determinadas por las prácticas de clase que son la manifestación de la lucha de clases que se desarrolla de diferentes maneras en los variados tiempos histórico-sociales.



FLACSO 2022

Por tanto construyen un conjunto de prácticas que les dan su identidad y que determinan si las luchas de clases que ellas desarrollan son para la conservación, transformación o ruptura de las relaciones sociales. Aquéllas existen a diferentes niveles y asumen formas diferentes. Por ejemplo a nivel económico, la lucha ocurre en torno a los intereses económicos “inmediatos”, en relación a las condiciones de bienestar social y de trabajo dentro de un sistema de explotación. O sea la lucha es entre las prácticas que tienden a la realización de ganancias para el capital y las que tienden al aumento de salarios y a las buenas condiciones de trabajo para el trabajador. La lucha de clases a nivel ideológico-político ocurre en torno a la legitimación/deslegitimación en el plano ideológico/práctico de las estructuras de dominación/explotación de clase y los que tienden a modificarlas y/ o romperlas epistemológicamente.

Ahora bien siguiendo a N Poulantzas las clases sociales no se definen exclusivamente por el lugar que ocupan en el proceso de producción .Es necesario diferenciar la dimensión estructural de la lucha de clases de las posiciones concretas que asumen las clases sociales y las fracciones de clases en cada coyuntura. Ya que las posiciones concretas que asumen las clases sociales no se pueden deducir de la dimensión estructural. Lo cual hace indispensable el estudio de los compartimientos concretos de aquéllas . Ya que algunas de ellas pueden no tener una posición de clase correspondiente a sus intereses definidos por su determinación estructural de clase como horizonte histórico². Así, puede ocurrir que una fracción de la clase obrera en determinada coyuntura defienda los intereses mediatos de algunas de las fracciones de la burguesía. Por su determinación estructural de clase aquélla pertenece a la clase obrera pero su determinación de clase no concuerda con su posición de clase. Los integrantes de los directorios de las empresas privadas, de las empresas multinacionales, etc, no son los dueños de las mismas pero sí las gerencian, por ende no venden su fuerza de trabajo, su salario está determinado por el



FLACSO 2022

beneficio producido. Tienen la capacidad de ordenar como emplear los medios de producción, la distribución de lo fabricado, organizan la explotación de clase. De lo cual se desprende que se ubican ideológica y políticamente en una posición de clase burguesa.

Las contradicciones de clase

El cambio tecnológico que conlleva la automatización, la flexibilidad en relación a los procesos laborales, la aparición de intensos niveles de cambio tecnológico han conducido a profundas reestructuraciones socio-económicas que desembocan en grandes reajustes sociales, con altos niveles de desempleos estructurales y el surgimiento de una nueva cuestión social. O sea las fuerzas productivas se han transformado con la automatización de los procesos de trabajo. Esto permite aumentar la productividad en menor tiempo de trabajo. Lo cual permite aumentar la tasa de la composición orgánica del capital (mayor proporción de capital constante en relación con el capital variable). Esto es una característica de las nuevas sociedades latinoamericanas. Estos cambios implicaron una complejización creciente de las relaciones entre las clases y a su interior. Pero no debemos confundir la división social del trabajo que ubica a los individuos en situaciones de clases diferenciadas con la división del trabajo que es la que exigen los requisitos de la producción. Por ende los cambios en la estructura ocupacional implican modificaciones en las relaciones de clase. Lo cual no implica que desaparezcan las relaciones de dominación/explotación que vinculan enfrentando y aliando a las diferentes clases sociales. Por lo tanto al ampliarse la estructura de producción las clases sociales pierden su homogeneidad ya que surgen fracciones de clase, que corresponden a situaciones y variaciones en el interior de una misma clase social, que se pone en estado práctico a través



FLACSO 2022

de variadas formas de organización y de lucha. poseyendo intereses de clase particulares.. Por ejemplo no existe ” la burguesía en estado puro”, existe la burguesía industrial la burguesía industrial-nacional, la burguesía agraria, etc. Por ende es justo hablar de clases dominantes . Entre ellas existe unidad para enfrentar a las clases populares y existe lucha , ya que cada una de ellas posee su propia concepción del mundo y de la vida lo cual implica su propio modelo de desarrollo, que es negociado, por el sector de la clase dominante que dirige el bloque en el poder , con las otras clases dominantes para conformar a éste. Las clases populares las conforman los obreros, los trabajadores improductivos que abarcan un caleidoscopio de trabajadores que no generan plusvalía, los campesinos arrendatarios o no, los integrantes de los pueblos originarios, los trabajadores independientes desde el punto de vista formal, como los pequeños empresarios también ubicamos dentro de las clases populares a la masa marginal. Los actores sociales que conforman las clases populares manifiestan diferentes tipos de desigualdades sociales articuladas y homogéneas en su

enmarcación en el mundo “de abajo” .Por ende pertenecen a un mundo común , reconociendo al otro que los domina y explota. Expresan un referente ideológico-práctico que implica una autoidentificación de subordinación/opresión y una propuesta de práctica social para transformar su ser y estar en el mundo. Tenemos pues dos campos de clases sociales enfrentados. uno conformado por las clases dominantes y otro conformado por las clases populares, En el interior de cada uno de ellos hay lucha por conquistar su respectiva hegemonía.



La formación económico-social

Ahora bien para realizar “un análisis concreto de la situación concreta” sobre las clases sociales nos debemos ubicar en una formación económico-social ésta se encuentra conformada por diferentes modos y formas de producción con variados grados de desarrollo de las fuerzas productivas. Con un modo de producción dominante, el capitalista, que subordina y hace funcionales a él a los diferentes modos y formas de producción. Por lo cual la formación económico-social se encuentra constituido por una gran variedad de estructuras que contienen diferentes pesos y temporalidades desiguales y que son relativamente autónomas entre si con específicas formas de vinculación entre si en un momento histórico determinado. Encontramos pues varias situaciones a lo largo de los tiempos como a lo ancho de los lugares de dominación/explotación y resistencia . Es pues una relación heterogénea que da cuenta de construcciones de subjetividades de diferentes tipos que coexisten conflictivamente y se combinan de forma articulada a partir de un principio hegemónico que con su construcción de subjetividad, no sin diferentes tipos de resistencias es el dominante sobre otras formas y sobre otros modos de producción de subjetividad. Y con su impronta va a marcar y determinar el funcionamiento de la totalidad histórica concreta. Estamos pues ante la presencia de la “no simultaneidad de lo simultáneo” esto implica cuestionar althusserianamente la concepción del tiempo histórico como un avance continuo.³

Tomando en cuenta la característica central de la formación económico-social afirmamos que las contradicciones de clase y sociales se encuentran en una relación de dominación/subordinación. La contradicción burguesía/proletariado sobredetermina a la contradicción clases dominantes/clases populares. Esto implica que se complejiza la trama de las contradicciones generando una dinámica histórico-social que se manifiesta en diferentes tipos de protesta social. Esto implica que la



FLACSO 2022

contradicción capital/trabajo tiene una eficacia distinta en cada coyuntura. Tampoco desconocemos que puede existir un desplazamiento significativo de la correlación de fuerzas con un acontecimiento desencadenante de los elementos conectados entre si en un momento histórico determinado. Por lo cual –siguiendo a Althusser- la comprensión de la variedad de contradicciones es imprescindible para poder aprehender la complejidad de los procesos de conflictividad. Para lo cual se debe distinguir la contradicción principal de la contradicción secundaria así como el aspecto principal de la contradicción principal y el aspecto secundario de la contradicción principal, el aspecto principal de la contradicción secundaria y el aspecto secundario de la contradicción secundaria, etc. La contradicción secundaria por un efecto de desplazamiento puede convertirse en contradicción principal. Este efecto, en el seno de la misma contradicción permite la distinción entre su aspecto principal y su aspecto secundario. No ignoramos que el desarrollo de las contradicciones de clase y sociales nunca es puro ni transparente. Tampoco desconocemos que la gran variedad de las contradicciones no significan que todas ellas estén en un plano de igual importancia.

La coyuntura

El ubicarnos en una formación económico-social nos permite realizar un estudio sobre la coyuntura, que es el nivel más específico de la realidad social, que no está desligada de la estructura. Aquélla se vincula directamente con las especificaciones de las contradicciones de clase y sociales. Ya que las clases sociales se hacen visibles al aparecer en primer plano los procesos sociales así como los desplazamientos y las condensaciones de las contradicciones de clases y sociales presentes en un momento histórico determinado. En toda coyuntura ocurre el



FLACSO 2022

entrecruzamiento del proceso de la lucha de clases que se refiere a su cohesión y fraccionamiento interno y el plano en que la clase despliega su lucha Este es resultado de , a) las condiciones en que puede alcanzar su propia unidad interna , b) las maneras factibles que asume la lucha (o sea la calidad y la cantidad de elementos de la realidad social e ideológica

que involucre) La coyuntura es un momento histórico particular donde se condensa el tiempo sintetizando procesos de características diferentes (sociales, económicas, ideológicas, culturales). Que eluden ser atrapadas en esquemas explicativos generales. Una coyuntura no será igual a la antecedente ni a la precedente. En alguna coyuntura la instancia dominante puede ser la política, en otra coyuntura la instancia dominante puede ser la ideológica, etc. El trasiego de una instancia dominante a otra se lleva a cabo por dos mecanismos: el desplazamiento y la condensación. El desplazamiento implica el cambio de papel que ocurre en las contradicciones, por ejemplo cuando la contradicción principal pasa a ser la contradicción secundaria y el aspecto principal de la contradicción toma el lugar del aspecto secundario, etc. La condensación significa la concentración de varias contradicciones en un solo lugar⁴.

Referencias bibliográficas

Althusser, L. “Curso de filosofía para científicos” Editorial Planeta-Agostini .Barcelona 1974

“La revolución teórica de Marx” Editorial S XXI Ciudad de México 1966

“Para una crítica de la práctica teórica. Respuesta a J Lewis” Editorial S XXI ciudad de México 1972



FLACSO 2022

De Sierra, G . “El batllismo su naturaleza de clase y su función de clase (counto de hipótesis “ (1971) y “Consolidación y crisis del “capitalismo democr+atico# en el Uruguay (1976). Ambos trabajos publicados en ”Cincuenta años de sociología política en Uruguay y en América Latina” Editorial CLACSO y Departamento de Sociologia de la Facultad de Ciencias Sociales de la Universidad de la República. Montevideo 2017

Quijano, A . “Colonialidad del poder y clasificación social” Trabajo publicado en el libro colec- tivo do Santos B, Quijano, A y otros “Epistemologías del sur (perspectivas) Editorial Akal Madrid 2014

¹ Ver de Althusser, L. “Curso de filosofía para científicos” “Curso n 2” Editorial Planeta-Agostini Barcelona 1974

² Ver de De Sierra, Gerónimo “El batllismo su naturaleza de clase y su función de clase (conjunto de hipótesis)”1971 y “Consolidación y crisis del “Capitalismo democrático” en el Uruguay” 1976 . Trabajos publicados en De Sierra, Gerónimo “ Cincuenta años de sociología política en Uruguay y en América Latina” Editorial Clacso y Departamento de sociología de la Facultad de Ciencias Sociales de la Universidad de la República. Montevideo Uruguay 2017

³ Ver de Althusser, L “Para una crítica a la práctica teórica. Respuesta a J Lewis”. Editorial S XXI Ciudad de México 1972

⁴ Ver de Althusser, L “Contradicción y sobredeterminación (notas para una investigación) Trabajo publicado en el libro de Althusser “La revolución teórica de Marx” . Editorial S XXI Ciudad de México 1966